
 

 

PV de la réunion de debriefing de la Marche 2023 Le 19 juin 2023 
 
Présents : Maximilien, Carine, Julien, Alain, Marie-Françoise, Dominique, Guillaume Hardy, 
Edwin, Nicolas, Guillaume Hamoir, Anthony, Elisabeth, Aline, Vincent, Manu, Pierre, Adrien, 
Thomas 
 
Excusés : Frédéric, Maxime, Laurent 
 
 
Souper des bénévoles du vendredi 23 juin  
 

- L’année passée, le repas a coûté 1000 euros car le nombre de bénévoles et de leurs 
familles était assez élevé. 
Cette année, nous proposerons un apéro, un pain saucisse et un « cornetto » comme 
dessert. 
On propose que l’année prochaine, la Marche offre le repas lors de notre souper et 
que nous ne fassions plus de souper des bénévoles. 
 

- Ce vendredi :  
Guillaume Hardy + Edwin + Thomas s’occupent de la cuisson des saucisses ; 
Guillaume et Maximilien ramènent les BBQ 
Adrien commande 120 saucisses à la boucherie Fabrice 
Elisabeth commande 120 petits pains chez Ernoux 
Maximilien fait la commande chez le brasseur. 
Maximilien s’occupe des « cornetto » chez Colruyt. 
Pour l’apéro : il reste du « marcheur » et on va chercher des chips (grosse boîte chez 
Régalgel) Qui va chez Régalgel ???? 
Aline invite les bénévoles via le groupe WhatsApp. 
En plus, nous invitons les personnes qui nous reçoivent : Dufourny, Donnet, Gaspard, ……… 
 
Ce vendredi à 18h, chez Paulette, nous (Aline et MF) organisons un debriefing avec les 
bénévoles avant de monter au chapiteau près de la salle pour le « Pain-saucisse » 
 
Jeudi 18h : Alain vient avec la clé de la salle pour mettre les boissons dans les frigos avec 
Maximilien. 
Vendredi 18h : Installation des tables et des chaises …………….. avec tous ceux qui sont 
disponibles. Nous sommes assez nombreux dans le comité pour se répartir les tâches. 
Il faut des personnes pour servir au bar ? 



 
BILAN de notre Marche 2023 : 
 
 
Les 21 membres présents ont donné leurs avis sur la Marche. Guillaume Ham avait discuté 
avec Maxime et donc parlait à leurs deux noms. 
Frédéric avait envoyé un mail que je joins à ce PV. 
 
Je reprends les différents thèmes abordés :  
 

- Préparation :  
On a oublié beaucoup de détails ; on a laissé passer des choses qui devaient être réglées lors 
de réunion et donc tous ces manquements ont amené du stress inutile : par exemple les 
barrières nadars devant l’église, l’absence de Miss goutte lundi, le manque de bénévoles 
lundis, l’absence de boissons au cimetière ……………….. 
 

- Les bâches :  
Dominique regrette que les bâches ne laissent pas passer l’air donc elles s’affaissent du moins 
celle de chez Rossomme. Dominique va voir avec Yves pour la placer autre part. 
 

- Le montage et le démontage des chapiteaux et l’organisation en général 
Pour le montage, le démontage et le rangement, nous ne sommes pas assez nombreux, il n’y 
a pas beaucoup de monde et même certains se sont retrouvés à 4 le jeudi jusque 22h et le 
vendredi matin, ils étaient 3………. 
Ce point avait déjà été soulevé lors du débriefing de l’année passée. 
Les déchets à ramasser : Paulette et ses voisins ramassent les gobelets mais après la reprise 
des poubelles par la commune, il faisait encore sale ….. Serait-il possible que le camion pour 
nettoyer les routes viennent à Maison ? 
Sacs poubelle blanc de la commune ? trop étroits pour nos poubelles………… 
Il faudrait qu’une personne du comité soit désignée pour prendre en charge l’organisation 
des tâches et donne des consignes pour le montage et démontage, pour le bar pour le 
chargement des costumes …………. Donc faire une check liste complète des différentes 
tâches. 
On propose de remettre une liste des différents postes à gérer déjà en février. 
Il serait intéressant de se revoir un mois avant la Marche pour faire le point. 
Il faut acheter un adaptateur pour la chapelle électrique. Apparemment l’année prochaine, 
nous aurons notre propre chapelle électrique. (Maximilien) 
 

- La remise des costumes 
50% des marcheurs et marcheuses ont payé sur le compte 
Il y avait 2 endroits pour gérer cela : +++ 
La liste des marcheurs est parvenue trop tard aux trésoriers. Les souches devant être 
rédigées à l’avance, cela a posé problème pour Carine, Julien et Maxime qui géraient la 
remise des costumes. 
 
 
 



- Participation de 5 euros pour tous les marcheurs ! 
Les personnes qui possèdent leur costume ou qui ne les prennent pas au chapiteau le 
vendredi doivent également participer financièrement. 
Julien propose que les officiers perçoivent ces 5 euros, d’autres signalent que l’on a voulu 
centraliser donc repasser par les officiers n’est pas une idée à retenir. 
C’est à remettre au point pour l’année prochaine. 
 
 
 

- Chaleur et changements 
Cette année, la chaleur accablante a amené des frictions quant à la possession d’eau, quant à 
la goutte tiède (la goutte n’avait pas été au congélateur et Françoise avait peu de glaçons qui 
ont fondu très vite). 
La conséquence de cette chaleur a été que la consommation d’alcool a été moindre dans les 
rangs. Aux flambeaux comme à la rentrée cela s’est ressenti ! 
Les changements d’officier ont aussi perturbé l’organisation car il y a des détails qui ont 
échappé. 
 
 

- Communications et prises de décision en dernier lieu 
Cela rejoint le point de l’organisation : des décisions comme la chambre froide au Gonoy sans 
en informer MF qui l’organise.  
La communication vis-à-vis des bénévoles face à l’appli Comitty ……………. 
 

- Bar et nourriture 
Ce serait mieux d’avoir de la Brogne au fut ainsi que le coca pour la rapidité du service. 
Il y a toujours des difficultés d’avoir des bénévoles derrière le bar et la nourriture. 
Au niveau des jetons : il reste 290 jetons rouges (Adrien en a recommandé) 
Le debriefing des bénévoles aura lieu vendredi 18h : nous en reparlerons. 
Il serait intéressant de revoir la feuille exell pour l’horaire des bénévoles car elle n’était plus 
d’actualité. 
Le deuxième bar du dimanche a bien fonctionné ; Il faudrait qu’il soit là aussi à d’autres 
moments du WE. 
L’application Comitty a pu être gérée le vendredi mais les autres jours, les bénévoles présents 
ne l’ont pas utilisée car cela prenait du temps. Il n’y a que le paiement par carte qui a bien 
fonctionné tout le week end. 
 
 

- Le samedi 
Départ de la brasserie ? On pourrait démarrer des chapiteaux. 
Quelques membres regrettent les cigarettes ou lunettes de soleil dans les rangs ou même des 
civils dans les rangs. 
Tous les officiers ne reçoivent pas la Marche ? 
 
Au niveau sécurité et organisation de la sortie de chez Gaspard, il serait bien que les chevaux 
et le charriot soient informés 5 minutes avant le départ réel pour ne pas se retrouver en 
même temps que les sapeurs et la Batterie. 



Une trompette pourrait avertir les chevaux du départ et donc l’adjudant préviendrait cette 
trompette-hussard pour sonner le rappel. 
 
Passage vers 19h à la brasserie ? Trop rapproché de l’arrêt de chez Michel Donnet ……. ? 
Les flambeaux : beau moment lors de la prise des flambeaux ; belle descente aux flambeaux ! 
Les enfants étaient fiers de porter un flambeau plutôt qu’une lanterne. 
Problème du soir dans le noir vu que l’éclairage public est éteint !!!!! quid par rapport à 
d’autres villages de l’entité ! 
Il faudrait aussi une personne responsable lors de la prise des flambeaux. 
 
Maximilien parle du discours du samedi : ce serait bien de le reprendre afin de parler du 
respect. Du respect de la Marche en tant que rassemblement de marcheurs et marcheuses, 
du respect face aux personnes qui nous reçoivent et du respect des traditions. 
 
 
 

- Le dimanche 
Timing parfait pour la messe  
Le Gonoy : faut-il toujours aller jusqu’à la grande route car cela fait un grand tour et peu de 
personne nous regarde ? 
Le repas : certains ont apprécié d’autres pas du tout…………………….. 
La fanfare : elle a soulagé la Batterie : c’était chouette mais il faut décider d’un parcours et le 
garder. 
Apparemment certains ont trouvé que la fanfare était un peu mise à l’écart………….. 
La descente : elle est à revoir. Le fait de mettre les enfants sapeurs sur le côté pour l’ombre 
est à rediscuter pour les plus grands. 
Le canon était bien placé et n’entravait pas la bonne progression des pelotons. 
Le fait que la Batterie s’arrête à la fin de la descente : c’était nickel. 
La remise des médailles : la cérémonie s’est très bien déroulée et le tout en 40 minutes. 
La rentrée : Les spectateurs ont bien apprécié la rentrée des enfants !!! 
C’était émotionnant et beau : ils étaient fiers et leur rentrée dans l’église a permis de faire 
passer les chevaux tranquillement. Les chevaux ont pu s’arrêter devant l’église……. 
Les jeunes hussards se sont placés comme les adultes et la procession des enfants et de la 
garde au drapeau ont pu être apprécié de tous !!! 
 
Edwin regrette le manque d’aide des officiers face à cette organisation particulière. 
Il faudrait aussi mettre plusieurs soldats ensemble pour tirer au feu de file car la rentrée a 
duré 1 heure !!! 
Ce qui n’est pas évident pour ceux qui attendent et surtout pour la Batterie. 
 
Aline regrette le fait qu’elle doive payer 3 euros pour la rose qu’elle lance devant la porte de 
l’église alors que les soldats ont la poudre gratuitement. 
Ces roses viennent d’une tradition du début de la marche : est-elle encore nécessaire ? 
 
Les vendeuses ont très peu vendu (180 euros) : Maximilien revoit cela pour l’année 
prochaine. 
 



- Le lundi 
L’idée d’aller aux cimetières est à revoir :  
Partir à 15 h : c’est trop tôt. Le fait de devoir être habillé correctement pour le cimetière 
empêche de passer à la fête de détente par après. 
Il faut dire qu’au départ, on pensait aller au cimetière le vendredi…………… 
 
L’horaire du lundi est à revoir ! 
 
 
 

- La sécurité 
Le groupe de personnes de la sécurité était trop alcoolisé. Ils ont empêché les civils de suivre 
les marcheurs et les ont obligés de rester derrière leur voiture. 
La sécurité est la sécurité de tous : les civils compris ! 
 
En ce qui concerne les chambres froides, il faut absolument un cadenas ! 
 
La fermeture des chapiteaux : Aline et Elisabeth assuraient la fermeture des chapiteaux : pas 
de soucis pour leurs présences mais il faut absolument quelqu’un qui gère la fermeture des 
toiles du chapiteau car elles ne savent pas le faire. 
 
Il faut faire une demande pour avoir des policiers présents !!! 
 

- La goutte 
La difficulté de s’approvisionner reste importante : même Karin avait des problèmes pour 
atteindre le charriot qui était trop loin. 
On propose que les jeunes qui ne sont plus enfants mais qui n’ont pas de rôle soient 
habilitées à aller rechercher les bouteilles de gouttes pour la cantinière. 
Pour les Hussards, une estafette pourrait se charger d’aller chercher de la goutte. 
Certains ont remarqué que des filles non majeures ont vendu de la goutte !!! 
Dans notre ROI il est stipulé qu’il est interdit de vendre quoique ce soit si on n’est pas 
majeure. 
 

- La poudre 
Pascal ne veut plus s’occuper de l’approvisionnement en poudre des pelotons.  
Il faut désigner un fourrier qui va gérer la commande de la poudre et toute l’organisation 
administrative (il faut s’atteler à la tâche déjà en janvier) 
Il est possible de commander avec une autre Marche ou par peloton. 
Il faut commander des amorces même si on en a encore. 
 

- Les nouveaux officiers 
Félicitations aux nouveaux officiers : nous avions de belles compagnies !  
Cela s’est vu sur le drone qui a filmé la descente ! 
 

- La rentrée des costumes 
La Marche paie les frais concernant la destruction ou la perte de costume ou de partie de 
costume et elle se retourne elle-même vers la personne concernée. 



 
- Les insultes vis-à-vis des filles du peloton des grenadiers ; Les bagarres au Bivouac et 

la fin du lundi aussi perturbée par l’attitude de marcheurs et de non-marcheurs 
Durant toute la Marche, les filles qui tirent le charriot ont été agressées verbalement, 
insultées et moquées par des dires déplacés venant de Mélanie Keffer. 
Les Blanchisseuses ont soutenu ces filles mais cela reste un réel souci qui a empoisonné leur 
WE. 
On parle de bagarre entre filles et d’arrachage de cheveux. 
Zélie, Cassandra et Marian en voulaient à Medhi et Valéry………………….. 
 
Au niveau de la bagarre au Bivouac, la police a été appelée par Frédéric et ils ont embarqué 
la personne agressive. 
 
Au retour aux tentes, Medhi et Valéry se sont emportés face à des non- marcheurs. 
Edwin a voulu les séparer et il a démis l’épaule de l’un. Cela a nécessité la venue de 
l’ambulance et du Smur. 
La police est venue sur place. 
 
Pour certains membres du comité, il faut les rayer de la Marche, pour d’autres il faut les 
entendre d’abord. 
Nous décidons d’envoyer une lettre de convocation à Mélanie, Cassandra, Medhi et Valéry et 
un artilleur (Marian) pour les entendre.  
Ils seront convoqués pour être entendus par le Bureau et les officiers des pelotons concernés 
soit Julie, Maximilien et Anthony. 
Pierre souhaite être présent pour acter la décision prise ; 
Il est un fait que Medhi et Valéry ont déjà reçu une lettre pour les mêmes faits qui s’étaient 
déroulés lors de nos Préliminaires en 2022. Ils avaient dû se montrer corrects lors de la 
Marche 2022. 
C’est Elisabeth qui rédige et envoie la convocation. 
 
 
Nous n’avons pas programmé la date pour une prochaine réunion. !!!!!!! 
 
Il faut faire cela au plus vite afin que tout le monde puisse organiser son agenda. 
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